

Dan plazo para pruebas

Durante la segunda audiencia de Genaro García Luna ante la Corte de Nueva York, el juez Brian Cogan dio 30 días a la Fiscalía de EU para presentar las pruebas contra el ex funcionario.



Se inicia *impeachment*

El Senado de Estados Unidos dio inicio ayer al tercer juicio político en contra de un Presidente, en este caso, Donald Trump.

Subjeron 6% homicidios dolosos en 2019

Reducen recursos financieros de seguridad a Colima, Tecomán y Manzanillo, pese a ser los más violentos

> **Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA**

En 2019, los homicidios dolosos se incrementaron casi 6 por ciento en relación con el año anterior, según los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

De acuerdo al registro oficial de esa instancia de la Secretaría de Seguridad del Gobierno Federal, en Colima se cometieron 749 homicidios dolosos durante 2019, 42 más que los 707 que se registraron en 2018.

A pesar de sus niveles de inseguridad, los municipios de Colima, Manzanillo y Tecomán recibirán menos recursos del subsidio destinado al Fortalecimiento de la Seguridad Pública

Los municipios recibirán alrededor de 6 millones de pesos menos que en 2019.

LOCAL/A2

ENCUENTRAN MUERTO A INTERNO DEL CERESO

ORDEN PÚBLICO/B6



FALTAN RAMPAS

En la ciudad hay muchas banquetas en malas condiciones, donde además, hacen falta rampas para personas con capacidades diferentes. Ésta, en la esquina de Corregidora con Dr. Miguel Galin-

Detienen a policías estatales vinculados con criminales

Son cuatro que estaban en activo y dos que habían sido dados de baja, todos relacionados con la delincuencia organizada; lo confirma el secretario de Seguridad Pública, Enrique Alberto Sanmiguel Sánchez

Sergio URIBE ALVARADO

En cumplimiento de diversas órdenes de aprehensión giradas por un juez federal, ayer fueron detenidos cuatro agentes de la Policía Estatal y dos más que habían sido dados de baja, todos vinculados con la delincuencia organizada.

Este operativo se llevó a cabo por personal de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), en colaboración con la Fiscalía General de la República, y apoyó la Secretaría de la Defensa Nacio-

Extraoficialmente, se informó que, ayer por la mañana, el equipo de inteligencia de la SSP con todo el sigilo, logró aprehender simultáneamente a cuatro agentes que se encontraban de servicio, y dos más que ya habían sido dados de baja.

El secretario de Seguridad Pública, Enrique Alberto Sanmiguel Sánchez, estuvo al pendiente de la operación y confirmó a Diario de Colima este hecho.

Dijo que es terrible que una persona a quien le pagan por servir haga todo lo contrario y se sirva de los ciudadanos.

Los detenidos fueron puestos a disposición del juez federal que los requiere y después trasladados al centro de justicia federal, donde se llevaría a cabo la audiencia respectiva.



El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez y el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Victor Villalobos Arámbula, dieron el banderazo de salida del primer embarque de banano de México a China.

Zarpa primer embarque de plátano de Colima a China

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

MANZANILLO .- El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez y el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, dieron el banderazo de salida del primer embarque de banano de México a China.

En las instalaciones de la Administración Portuaria Integral, Peralta Sánchez señaló que es un

día muy importante para México, Colima y para los productores de plátano, ya que se abre un nuevo mercado.

> **DIARIO DE MANZANILLO/B8**

PREPARAN ZAFRA **SALINERA**; **COMIENZA EN FEBRERO**

LOCAL/A2

OPINIÓN

El avión nunca debió comprarse, esa es la afrenta y el despropósito, no la rifa que organizaría López Obrador .

MARIO ALBERTO SOLÍS ESPINOSA A 4

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ **A5** Sergio JIMÉNEZ BOJADO **A4 A** 5 Gabriel GONZÁLEZ CASTELLANOS



SE CASA POR QUINTA VEZ

Pamela Anderson encontró el amor y se casó, por quinta vez, con el magnate de Hollywood, Jon Peters, a quien conoció en la mansión Playboy y con quien mantuvo un romance hace 30 años.

ESCENARIO/A8



Gestiona Claudia Yáñez obras para Colima

También la reactivación del tren de pasajeros en la ruta Manzanillo-Guadalajara

Carlos GARCÍA LEMUS Álvarez Reyes.

La diputada federal, Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, sostuvo una reunión de trabajo con el subsecretario de Infraestructura de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Cedric Iván Escalante Sauri, y el titular de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF), Alejandro

La intención fue gestionar obras de infraestructura que favorezcan a la población del estado, así como la reactivación del proyecto para la construcción del tren de pasajeros en la ruta Manzanillo-Guadalajara, para incentivar el desarrollo económico regional.

LOCAL/A2



Foto Internet

La diputada federal por Morena, Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, se reunió con el subsecretario de Infraestructura de la SCT, Cedric Iván Escalante Sauri, para gestionar mayor presupuesto para obras de infraestructura para Colima.



Aumentaron 6% homicidios dolosos en 2019

Delitos como el robo a negocio, violación sexual y violencia familiar presentaron un incremento el año pasado, reporta el SNSP

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

En 2019, los homicidios dolosos se incrementaron casi 6 por ciento en relación con el año anterior, según los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP).

De acuerdo al registro oficial de esa instancia de la Secretaría de Seguridad del Gobierno Federal, en Colima se cometieron 749 homicidios dolosos durante 2019, 42 más que los 707 que se registraron en 2018.

Con ese acumulado, Colima cerró el año pasado con la tasa más alta de asesinatos en todo el país, con 85.40 casos por cada 100 mil habitantes; le sigue el estado de Baja California, con 72.65 delitos.

No obstante el incremento, 2019 no es el año más violento de los últimos tiempos, dado que en 2017 se registraron 813 homicidios dolosos en la entidad.

En lo que se refiere a los robos, el estado de Colima registró una disminución del 7.5 por ciento entre los delitos denunciados en 2018 y los que se presentaron en

De acuerdo al SNSP, en 2019 el número total de robos ascendió a 7 mil 547, mientras que en 2018, la cifra fue de 8 mil 163 robos en sus diferentes modalidades.

Por modalidades, en 2019 se cometieron 2 mil 184 robos a casa habitación, 7.8 por ciento menos que los 2 mil 370 hurtos a vivienda que se denunciaron en el año 2018.

A pesar de la disminución en 2019, Colima registró la tasa más alta de robo a casa habitación en todo el país, con 282.59 delitos de ese tipo por cada 100 mil ha-

Mientras que en lo que se refiere al robo a vehículo, en 2019 se cometieron mil 239 delitos de ese tipo, en tanto que en 2018 fueron mil 272,

para un decremento de 2.5 por ciento.

Uno de los delitos que se incrementó ligeramente fue el robo a negocio, pues en 2019 se presentaron 817 delitos de esas características, en tanto que en 2018 fueron 800, para un aumento de 2.1 por ciento.

Otro de los delitos que se incrementó fue la violación, en sus modalidades simple y equiparada, al pasar de 104 casos en 2018 a 134 en 2019, es decir, un aumento del 28.8 por ciento.

También hubo un aumento considerable en las denuncias por violencia familiar, pues en 2018 se presentaron 2 mil 453, en tanto que en 2019 fueron 3 mil 266, para un incremento del 33 por ciento.

Destaca que en 2018 no se presentaron denuncias por delitos cometidos por servidores públicos, mientras que en 2019 el número de querellas ascendió a 206 expedientes.

PARA COLIMA

Busca Claudia Yáñez obras de infraestructura

También la reactivación del tren de pasajeros en la ruta Manzanillo-Guadalajara

LEMUS

Para gestionar obras de infraestructura que favorezcan a la población del estado, la diputada federal, Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, sostuvo una reunión de trabajo con el subsecretario de Infraestructura de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Cedric Iván Escalante Sauri.

También se reunió con el titular de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF), Alejandro Álvarez Reyes.

También busca la reactivación del proyecto para la construcción del tren de pasajeros en la ruta Manzanillo-Guadalajara, para incentivar el desarrollo económico regional.

En las oficinas centrales de la SCT, la Legisladora destacó ante el subsecretario Escalante Sauri la necesidad de que esa dependen-

Carlos GARCÍA presupuesto para obras en la entidad colimense, priorizando las mayores necesidades de la población.

> Recordó que dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación 2020 se destinan casi 294 mil millones de pesos al rubro de Comunicaciones, Transportes y apoyo a la infraestructura regional y local que opera la SCT en todos los estados del

> Sin embargo, para Colima sólo corresponden 178 millones de pesos, principalmente para rehabilitación de carreteras, así como para obras de conservación de caminos rurales y vías alimentadoras.

> En la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario, la Legisladora federal expuso la necesidad de reactivar el proyecto para la construcción del tren de pasajeros en la ruta Manzanillo-Guadalajara.

Eso, como propuesta de cia federal destine mayor la diputada local Claudia



Foto Internet

NUEVO RECTOR

El Padre Osiris Juan Pablo Aguilar Castañeda tomará posesión como rector de la Catedral Basílica Menor, el domingo 26, a las 12 horas. Es originario de Coquimatlán. En la imagen, con el Papa Francisco.

Aguirre, ante la gran afluencia de viajeros, visitantes y turistas en esa zona, donde son frecuentes los accidentes carreteros por la alta incidencia de transportes de carga, muchos de ellos con doble remolque, que saturan las carreteras.

"Es imperativo crear una conectividad ferroviaria alterna al sistema de carreteras en esa zona, ya que la operación del tren también reactivará la economía local y por ende, reduciría los niveles de pobreza en las comunidades rezagadas como Cuyutlán, Armería y Tecomán, entre otras", señaló Claudia Yáñez.

Con ese trabajo de gestoría a nivel federal, la diputada Claudia Yáñez Centeno impulsa obras de impacto regional y beneficio social para que los colimenses tengan mejor calidad de vida.

SEIS MILLONES DE PESOS

Recortan dinero de seguridad a tres municipios del estado

Manzanillo, Tecomán y Colima tendrán menos dinero del Fortaseg, a pesar de sus niveles de inseguridad; se apoya también a Villa de Álvarez

SOLÍS ESPINOSA

A pesar de sus niveles de inseguridad, los municipios de Colima, Manzanillo y Tecomán recibirán menos recursos del subsidio destinado al Fortalecimiento de la Seguridad Pública (Fortaseg) este año.

Un documento elaborado por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en el que da a conocer las fórmulas de asignación del Fortaseg, adelanta que este año, los municipios recibirán casi 6 millones de pesos menos que en 2019.

Los más afectados son los municipios de Tecomán y Manzanillo, precisamente los más violentos de la entidad, pues dejarán de recibir poco más de 3 millones de pesos cada uno.

De manera específica, el municipio de Colima recibirá 18 millones 548 mil 730 pesos, en tanto que en 2019, obtuvo 18 millones 581 mil 986 pesos, es decir, 33 mil 256 pesos menos.

El municipio de Manzanillo recibirá 18 millones 135 mil 402 pesos, mientras que en 2019, su asignación fue de 21 millones 255 mil 86 pesos, lo que representa una disminución de 3 millones 119 mil pesos.

Tecomán, en 2020 recibirá 22 millones

Mario Alberto Fortaseg, en tanto que en 2019 se le asignaron 25 millones 534 mil 769 pesos, es decir, tiene una reducción de 3 millones 105 mil 971 pe-

Por su parte, Villa de Álvarez obtendrá 10 millones 539 mil 467 pesos en 2020, mientras que en 2019 se le asignaron 10 millones 232 mil 492 pesos, lo que indica un ligero incremento de 306 mil 975 pesos.

En total, los cuatro municipios recibirán un monto global de 69 millones 652 mil 397 pesos este año, en tanto que en el anterior, la suma ascendió a 75 millones 604 mil pesos, un total de 5 millones 951 mil pesos menos.

De acuerdo con el documento del SNSP, los recursos que se envían a los municipios, vía el Fortaseg, se asignan conforme a los criterios de estado de fuerza, tamaño del problema, eficiencia en el combate a la delincuencia, población, entre otros.

Señala que por este fondo, se repartirán 3 mil 921 millones de pesos entre 286 municipios de todo el país, los que presentan los mayores índices de delincuencia e inseguridad.

Refiere el anexo que para el caso de Colima, en 2020 serán apoyados los mismos cuatro municipios que en años anteriores, es decir, Colima, Manzanillo, Teco-428 mil 798 pesos del mán y Villa de Álvarez.

Legal, el cobro del predial

Buena respuesta en el pago, señala el tesorero municipal de Colima, Carlos Zamora González

Es legal el cobro del impuesto predial, ya que operan con unas tablas de valores unitarios debidamente publicadas y hechas del conocimiento público a través del *Periódico Oficial El* Estado de Colima, y aprobadas por el Congreso del Estado.

Lo anterior lo señaló el tesorero municipal de Colima, Carlos Zamora González, quien precisó que nueve ayuntamientos, con excepción de Minatitlán, presentaron las tablas de valores

Elena DEL TORO unitarios al Congreso local, para que las actualizara, publicara y tuvieran validez

> En la víspera, el litigante Humberto Arias Guillén dijo que los Ayuntamientos podrían estar cayendo en la ilegalidad en el cobro del impuesto predial, pues lo hacen con unas tablas de valor que no reúnen los requisitos de legalidad.

Zamora añadió que enero es el mes en el cual logran la mayor recaudación en este impuesto, pues los ciudadanos al pagar de manera oportuna, aprovechan el descuento del 15 por ciento en la anualidad anticipada.

En febrero, el descuento bajará al 13 por ciento, y en marzo, al 11 por ciento sobre el pago de la anualidad completo.

A las personas que tienen empadronado su descuento de adulto mayor, también se refleja en los estados de cuenta. Los que hayan sido acreedores y que no estén registrados, tienen que acercarse a Tesorería Municipal para que acrediten y se beneficien con este descuento.

Puntualizó que han teni-

do una buena respuesta en el pago de este impuesto, "ha sido mayor que el año pasado", aunque por el momento no puede señalar cifras porque no han cerrado el mes.

"Si vamos a superar todo lo que recaudamos en el mismo mes en el año pasado, eso lo interpretamos que la ciudadanía está generando confianza las actividades y las acciones de la administración municipal, y que se ve reflejado en el pago del impuesto más importante que recauda el municipio", finalizó.

Se inicia en febrero la zafra de sal

Durará aproximadamente 3 meses y medio

ROQUE

A finales de febrero comienza la zafra de sal, por lo que la Sociedad Cooperativa de Salineros de Colima (SCSC) inició los procedimientos, con la gestión de un crédito bancario de 24 millones de pesos para los requerimien-

Así lo informó el socio de la cooperativa, Filemón

Hugo VELÁZQUEZ Barajas Palomares, quien explicó que el año pasado fue lo que se solicitó.

Indicó que el monto de inversión puede variar dependiendo lo que se prolongue la temporada de zafra y pudiera echarse mano de más crédito.

"Normalmente son entre 24 ó 25 millones de pesos, es lo que se invierte", dijo al referir que el conducto que realizan para solicitar el crédito es ante una Sofom (Sociedades Financieras de Objeto Múltiple) de un listado que tiene FIRA (Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura).

Indicó que la zafra dura 3 meses y medio, aproximadamente, "con el crédito se empiezan a comprar los insumos que se van utilizar, que son plásticos, carretillas, motores".

Dijo que en todo el proceso de la zafra laboran los 192 socios, pero además se generan alrededor de 200 ó 300 empleos eventuales.

Sobre las expectativas de cosecha, respondió que dependerá del temporal de lluvia, pero en promedio, "calculamos que a mediados de junio, que no nos llueva, podemos alcanzar en promedio unas 35 mil toneladas", que fue la producción del año pasado.

Otro tema que determina la producción es la comercialización del producto, donde destacó que se busca abrir más, principalmente en cuanto a exportación, siendo hasta el momento Canadá y Estados Unidos donde principalmente se coloca.

"Esperemos que se abra un poco más el mercado, porque tenemos ca-

pacidad para más", dijo al destacar que son una sociedad que trabajan solos en la comercialización de su producto.

Finalmente, mencionó que sus principales clientes en México están en la zona del Bajío y el occidente, Guanajuato, Jalisco, Michoacán y Nayarit, donde se comercializa el mayor porcentaje de la producción anual.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Conmemora UdeC sismo del 21 de enero de 2003

La Universidad de Colima realizó, a las 10 de la mañana y 5 de la tarde de ayer, un simulacro de evacuación por sismo en todos los campus universitarios, con el propósito de reforzar las medidas de protección civil en caso de algún siniestro y para conmemorar el sismo del 21 de enero de 2003.

Mediante boletín de prensa, se informó que, en esta actividad participó el rector José Eduardo Hernández Nava, y se sumaron 2 mil 408 trabajadores de

Carlos GARCÍA los cinco campus y los dos turnos, de 149 planteles y dependencias universitarias.

> En promedio, se desalojaron los edificios en un tiempo aproximado de un minuto con 20 segundos.

> Mediante estas prácticas, dijeron los organizadores, es posible identificar los riesgos que podrían enfrentar los universitarios en sus espacios de trabajo durante una situación de emergencia, así como identificar los puntos de evacuación.

Además, pidieron realizar este tipo de actividades en los hogares de los trabajadores y con toda la familia.



Foto Universidad de Colima

Dos mil 408 trabajadores de los cinco campus y los dos turnos, de 149 planteles y dependencias de la Universidad de Colima, participaron en el simulacro conmemorativo del sismo del 21 de enero de 2003.

CONMEMORACIÓN

BREVES

El coordinador de Comuni-

caciones de la Unidad Estatal

de Protección Civil, José Gua-

dalupe Torres Preciado, re-

conoció la responsabilidad y

compromiso del personal del

Congreso del Estado de Coli-

ma, al participar de manera

ordenada en el simulacro de

evacuación que se realizó en

la sede del Poder Legislativo,

en conmemoración del 17

aniversario del terremoto del

21 de enero de 2003 en Colima. (**H. Velázquez**)

PREVENCIÓN

El secretario de Educación, Jaime Flores Merlo, encabezó en el Colegio Anáhuac la ceremonia conmemorativa con motivo del 17º aniversario del sismo ocurrido en nuestra entidad en 2003; evento en el que participaron 652 personas entre alumnado, docentes, personal administrativo y padres de familia. (H. Velázquez)

IMSS, A AVENIDA **DE LOS MAESTROS**

Sigue en pie el proyecto de mejorar y adecuar el edificio del IMSS de avenida De los Maestros, para que albergue las oficinas de la Delegación y otras instalaciones, informó el delegado estatal, Rafael Briceño Alcaraz, quien señaló que el edificio de Gabino Barreda y Zaragoza no reúne las condiciones. (H. Velázquez)

HIMNO A COLIMA

Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Educación, en coordinación con las Secciones 6 y 39 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, convoca a las escuelas de Educación Básica al Primer Concurso de Interpretación del Himno a Colima. (E. del

RIESGO SANITARIO

La Secretaría de Salud cuenta con sistemas de vigilancia epidemiológica y de protección contra riesgos sanitarios, coordinados con el sistema federal sanitario para la detección de cualquier riesgo a la salud, luego de que fuera detectado en China, el virus asociado a neumonía grave, que la Organización Mundial de la Salud, junto con la Panamericana, analizan. (H. Velázquez)

INIFAP

Baja producción por muerte de ramas de **limoneros**

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El deterioro en las ramas de árboles de limón debido a la enfermedad del HLB cada vez es mayor, por lo que la producción se ha ido mermando conforme se agudiza esta enfermedad, explicó el investigador del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap), Joaquín Velázquez Monreal.

"En el estado se tiene aproximadamente un 60 por ciento de incidencia de muerte de ramas, que se suma a la disminución que provoca el HLB en un limonero enfermo, que es del 50 por ciento".

Recordó que en 2004 llegó a Colima el insecto que transmite el HLB y provocó que en 2010 apareciera el HLB, y a partir de esa fecha comenzó la baja produc-

Explicó que con la llegada del HLB empezaron a aparecer otros problemas de plagas y enfermedades que ya habían existido, y que en los años 40 fueron un problema.

Realiza simulacro el Ayuntamiento de Colima

Participaron 109 trabajadores y 24 ciudadanos que estaban haciendo trámites o que en ese momento se encontraban en el edificio



Foto Ayuntamiento de Colima

El Ayuntamiento de Colima se sumó al macrosimulacro estatal conmemorativo por el sismo ocurrido hace 17 años, que dejó muerte y destrucción en la capital.

Elena DEL TORO

A 17 años del sismo del 21 de enero de 2003, el Ayuntamiento de Colima se sumó al macrosimulacro estatal conmemorativo de este trágico acontecimiento que dejó muerte y destrucción en el municipio capi-

En punto de las 10 de la mañana sonaron las sirenas y las campanas de la Catedral Basílica Menor de Colima, y en consecuencia los trabajadores y ciudadanos que se encontraban en la Presidencia Municipal de Colima salieron a los espacios seguros.

Los funcionarios y trabajadores que estaban en la Presidencia Municipal salieron primero al patio principal, y posteriormente abandonaron el edificio y se reunieron entre las calles Gregorio Torres Quintero y Gildardo Gómez.

Al término del macrosimulacro, la Oficial del Registro Civil y responsable de la Unidad Interna de Protección Civil de las Oficinas Municipales, Violeta Ureña, indicó que el objetivo es incentivar a la cultura de la prevención ante un sismo.

En el simulacro participaron 109 trabajadores y 24 ciudadanos que estaban haciendo trámites o que en ese momento se encontraban en el edificio por alguna situación.

Remodelan Museo Regional de Historia

Hugo VELÁZQUEZ

El mantenimiento de los edificios históricos es la forma de prevenir que se deterioren o se dañen, explicó el director del Museo Regional de Historia de Colima (MRHC), Fernando Rodríguez García.

Ante la remodelación que realizan al edificio que ocupa el MRHC, la cual calculan concluir en 2 meses aproximadamente, recomendó a los propietarios de edificios históricos darles ese mantenimiento.

"Hago un llamado a los dueños de casas antiguas a que le den prevención; antes se tenía está prevención en las casas antiguas y creo que debemos de hacer esto", sostuvo.

Precisó que dichos propietarios pueden acercarse al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Colima para ser asesorados en el mantenimiento e intervención de esos inmuebles históricos o antiguos, con la intención de preservar esa memoria

arquitectónica.

Respecto a la remodelación al MRHC, indicó que se trabaja en la fachada de la calle Reforma y el levantamiento del entortado que está dañado, son tres capas de ladrillo que se hicieron en épocas distintas en este edificio que data del Siglo XVIII.

Destacó que existían filtraciones de agua hacia los niveles de abajo, porque la azotea se convertía en una alberca en tiempo de lluvia, lo que dañaba muros y techos de las salas del Museo, que de no atenderse, se afectaría la estructura.

También mencionó que al interior del inmueble se hace otra intervención en secciones donde estaba una cocineta y dos bodegas, en el que desarrollarán una mediateca.

'Será un espacio de usos múltiples, donde las personas van a poder ingresar y leer libros digitalizados, ya que tenemos más de 5 mil libros de diversos títulos, y pueden estar a consideración del público en general", comentó.



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

JORNADAS DE SALUD

El Patronato DIF y Voluntariado Estatal dio a conocer que dará seguimiento a las Jornadas de Salud gratuitas que se realizan en coordinación con el IMSS, con las que se beneficia a la población que no cuenta con seguridad social, y en esta ocasión se atendió a familias de la colonia Lázaro Cárdenas, en coordinación con el Voluntariado de la Secretaría de Seguridad Pública y el Centro de Desarrollo Comunitario de dicha colonia, señaló la presidenta Margarita Moreno González.

Van Gobierno Estatal y Federal por mejor coordinación a favor de productores

Carlos GARCÍA

Como parte de la gira de trabajo del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de México, Víctor Villalobos Arámbula, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez se reunió con representantes de las cadenas productivas de la entidad.

Mediante boletín de prensa, se informó que, previo a dicha reunión, se llevó a cabo el corte de listón inaugural del Proyecto Bambú, consistente en una vivienda realizada con ese cultivo, en el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap), ubicado en Tecomán.

Posteriormente, en el auditorio del lugar, ambos funcionarios, compartieron las preocupaciones y propuestas de los representantes de los diversos productores, en donde el mandatario estatal calculó que alrededor de 35 mil familias colimenses dependen de dicho sector.

Luego de dichas intervenciones, el Gobernador se pronunció en favor de la recuperación de la producción del limón que desde 2010 se vio afectado por el HLB, asumir los retos fitosanitarios, de sanidad, la recuperación de la certificación para exportar ganado a EU, la necesidad de programas de concurrencia, así como la comercialización de los productos.

Nos unimos a la pena que embarga a la

Familia Cuevas Álvarez

Por el sensible fallecimiento de su señor padre, el

Sr. Antonio **Cuevas Covarrubias**

Acaecido ayer, en esta ciudad.

Expresamos nuestras más sentidas condolencias y enviamos un abrazo solidario a sus demás familiares por esta irreparable pérdida, esperando que Dios les brinde fortaleza para superar estos difíciles momentos.

Respetuosamente

Familia Rosales Rodríguez y Rodríguez Cárdenas.



OPINIÓN



De un plumazo López Obrador liquidó al Seguro Popular, que por más de 13 años prestó aceptables servicios médicos, con módicas cuotas de recuperación a 60 millones de mexicanos.

MANUEL GODINA VELASCO

Para el conjunto de las fuerzas progresistas, no son tiempos de ingenuidad para imaginar escenarios candorosos que distan demasiado del contexto general de la lucha de clases.

GABRIEL GONZÁLEZ CASTELLANOS

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho político La casa pierde

IENTRAS el país se divierte con la gracejada de rifar el avión presidencial que no se pudo vender en 130 millones de dólares, suceden muchas cosas que pasan inadvertidas.

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la posibilidad de sortearlo mediante la Lotería Nacional. Días antes, el 14 de enero, la Lotería Nacional para la Asistencia Pública había desaparecido al derogarse la Ley Orgánica que la regía. El mandato, ahora, es que se fusione a Pronósticos Deportivos para la Asistencia Pública, en un plazo máximo de 180 días a partir de la fecha del deceso de la centenaria lo-

En el barroco institucional de moda, el neonato Pronósticos Deportivos para la Asistencia Pública desaparecerá apenas se fusione con el cadáver de la lotería, para dar paso al nuevo ente que se llamará Lotería Nacional. Entonces, tal vez, sí pueda sortear la aeronave que "no tiene ni Obama" y que podría poseer si compra boleto y lo gana.

Me recordó al torero Cagancho, Joaquín Rodríguez, cuyo mote llevaría por nombre y en su honor, décadas después, el caballo, también recientemente fallecido como la lotería, del rejoneador Pablo Hermoso de Mendoza, que vendrá a La Petatera el mes próximo, por cierto. Nacido en Triana, gitano hijo y nieto de gitanos, bien pudo motejarse con un nombre más taurino, digamos que Gitano de Triana, que antes hubo, a principios del siglo pasado, un Gitanillo de Triana, Francisco Vega, en los ruedos. El abuelo de Cagancho fue un cantaor de flamenco, de los Cagachos. Al niño le llamaron, por eso, cagacho o cagachín, que es un pájaro de canto bello. Otra versión cuenta que su padre, herrero, forjaba ganchos para ropa y enviaba al hijo a venderlos "a cinco reales ca' gancho", esto es, cada gancho.

Así me vino a la mente *Cagancho*, con la oferta del Presidente: "A 500 pesos cada cacho", para el sorteo del avión.

En la celebración del diluvio de *memes*, el Presidente se carcajeó. "Son geniales", dijo. Sí, por supuesto, mientras acaparen la atención pública, otros asuntos pasarán a segundo o terror plano.

o tercer plano. Así, podemos mirar a otro lado cuando aparecen las cifras de homicidios dolosos de 2019, la más alta desde que comenzaron a contarse. Esos que antes fueron "los muertos de Calderón" y "los muertos de Peña", han de quedar hoy en mera referencia estadística para la que no hay más explicación que una repercusión del pasado, la guerra del expresidente panista, continuada por el priista, y ahora convertida en una paz sepulcral o, mejor dicho, paz de fosas clandestinas. No son ahora "los muertos de López". Y no deben serlo, porque son los muertos de todos, porque a nada contribuye asignarlos

IENTRAS el a una persona o a un Prepaís se divier- sidente. Lo que importa es

detener la violencia. De eso se trata precisamente. Sin embargo, tanta sangre derramada por la violencia criminal nos revela el fracaso de la estrategia de "abrazos, no balazos", que no es en realidad una estrategia, sino un dejar hacer, dejar pasar, mirando a otro lado, la negación de la realidad para no enfrentarla. Si la estrategia de los dos sexenios precedentes fracasó, según la versión oficial, ha de colegirse, por tanto, que al actual gobierno le bastó un año para mostrar ineficiencia en la pacificación del país. ¿Y ahora? Empeñarse en cerrar los ojos y distraer a la gente con rifas y sorteos, de ninguna manera anula los hechos, la sangre, el crimen.

Con el avión a sorteo, la imaginación vuela y hace que se olvide la escasez de medicamentos, las víctimas mortales de enfermedades graves a causa de la deficiente atención hospitalaria, mientras por las mañanas el Presidente dice que no, que todo está bien y que la ambición de las farmacéuticas provocó desabasto. Los franceses vendieron a México medicamentos 17 pesos más baratos que los de los ambiciosos que surtieron al sistema de saluda en el pasado reciente. El sistema de salud nuevo funcionará bien el próximo diciembre. Mientras, muchos pueden morir en paz

Y pasa de largo, como los toros ante el capote de brega de *Cagancho*, el nuevo cálculo del Banco Mundial sobre el crecimiento económico previsto para este año en México. Y así irá, de recorte en recorte, de trincherazo en trincherazo, hasta quedar como en 2019, en cero, o peor, si antes una reacción inteligente del gobierno no aparece.

Por ahora, sigue la rifa. Compre boleto, que la casa pierde.

MAR DE FONDO

** "Aquí pasaba a pie por estas calles, sin empleo ni puesto,/ y sin un peso./ Sólo poetas, putas y picados conocieron sus versos./ Nunca estuvo en el extranjero./ Estuvo preso./ Ahora está muerto./ No tiene ningún monumento./ Pero/ recordadle cuando tengáis puentes de concreto,/ grandes turbinas, tractores, plateados graneros,/ buenos gobiernos./ Porque él purificó en sus poemas el lenguaje de su pueblo/ en el que un día se escribirán los tratados de comercio,/ la Constitución, las cartas de amor, y los decretos./ La Guardia Nacional anda buscando a un hombre./ Un hombre espera esta noche llegar a la frontera./ El nombre de ese hombre no se sabe./ Hay muchos hombres más enterrados en una zanja./ El número y el nombre de esos hombres no se sabe./ Ni se sabe el lugar ni el número de las zanjas./ La Guardia Nacional anda buscando a un hombre./ Un hombre espera esta noche salir de Nicaragua". (Ernesto Cardenal, nicaragüense, 1925-. Estancias I y II de *Epitafio para Joaquín*

Editorial Exportadores

N Manzanillo, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, dieron el banderazo de salida del primer embarque bajo el protocolo de requisitos fitosanitarios para la exportación de plátano de Colima a China.

Durante el acto en las instalaciones de la API, el Mandatario aseguró que es un día muy importante para México, Colima y para los productores de plátano, porque se abre un nuevo mercado. En total, son 4 mil 767 hectáreas de banano registradas y aprobadas para exportación al país asiático; 3 mil 25 en

Chiapas, mil 520 en Colima y 222 en Tabasco.

El 13 de mayo de 2019, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Administración General de Aduanas de la República Popular de China, firmaron el Protocolo de Requisitos Fitosanitarios para la exportación de plátano fresco de México al país más poblado del planeta.

La agricultura de exportación es una de las fortalezas económicas de Colima y la diversificación de mercados es la directriz correcta que se debe seguir. El aprovechamiento del puerto de Manzanillo permite acciones como la de los plataneros de Colima. Como en muchas otras actividades, en la agricultura y la agroindustria, es básica la calidad de producción y tiene que complementarse con la capacidad de vender al extranjero. En este caso, es más meritorio por tratarse de fruta perecedera que va a un mercado lejano.

Definitivamente, el acuerdo comercial para que México pueda exportar banano de los estados de Colima, Chiapas y Tabasco a China, contribuye a que mejore la cotización de la fruta en el mercado nacional.

Los agroproductores están aprovechando el potencial estratégico del puerto colimense. Son guía a seguir por otras cadenas productivas.



Malas compañías Lo esencial por lo superfluo

N los últimos meses de su sexenio, el gobierno de Felipe Calderón Hinojosa adquirió un avión faraónico, una aeronave que por sus lujos y costos resultaba entonces, y ahora con más razón, insultante para un país donde la mitad de su población está sumida en la pobreza.

Paradójicamente, dicha compra, absurda y ofensiva por innecesaria, no desató una oleada de *memes*, insultos y denostaciones, podría decirse que casi pasó desapercibida en la mar de nimiedades que un día sí y otro también inundan las redes sociales.

Pocos cuestionaron que, con recursos públicos, el Gobierno Federal adquiriera un avión de enormes dimensiones que sólo resultaría costeable en viajes de más de 5 horas, es decir aquellos que se realizan a otro continente o al sur del nuestro cuando mucho. ¿Cuántos de esos realiza un Presidente al año?

En cambio, la propuesta esbozada por el presidente An-

drés Manuel López Obrador en días pasados, consistente en rifar el avión, desató la furia de diversos sectores que consideran ofensivo ese desprendimiento que muestra el Mandatario y todavía peor, que invoque a la participación de la sociedad en estos asuntos.

Subvace en esa virulencia una incongruencia total, hay quie-

nes se sienten ofendidos por este asunto de la rifa, pero no lo hicieron cuando Felipe Calderón compró un avión que le terminará costando a México más de 4 mil 500 millones de pesos. Ese desinterés cuando se formalizó la compra, es pro-

porcional al encono que muestran quienes ahora no conciben a un Presidente completamente ajeno a los lujos que proporciona un avión de súper lujo que ni siquiera los magnates más poderosos o encumbrados han aceptado comprar

A través del mecanismo que sea, el Gobierno Federal tiene que deshacerse del avión, en eso no hay vuelta de hoja. La aeronave es el símbolo máximo de la ostentación y el derroche de una casta privilegiada que expolió los recursos de nuestro país durante muchos años.

Por eso, es correcta la negativa de utilizar ese avión. Quizá se han cometido errores en la búsqueda de un comprador, incluso quizás el asunto de la rifa es poco serio y hasta alocado, pero la aeronave no puede usarse en un gobierno que tiene a la austeridad como una de sus banderas.

Lo deseable es que la administración lopezobradorista encuentre una solución a este asunto, antes de llegar al extremo de rifar el avión, porque si algo caracteriza al Presidente es su necedad, y no se duda que a falta de otra alternativa, efectivamente cristalice la propuesta que tanta polémica causó.

Pero con todo y eso, lo que debemos cuestionarnos como sociedad no es la manera en que se venderá el avión, para recuperar una parte del recurso público erogado, sino cómo permitimos, sin chistar, que Felipe Calderón lo comprara y Enrique Peña Nieto lo utilizara.

Ahí radica el fondo del asunto, el avión nunca debió comprarse, esa es la afrenta y el despropósito, no la rifa que organizaría López Obrador si ninguna de las otras opciones resulta. Que no se pierda de vista lo esencial por lo superfluo, quien definitivamente está mal es aquel que adquirió la aeronave, no quien busca recuperar las sumas millonarias que ya se pagaron y que se seguirán pagando hasta 2027.

BREVE HISTORIA PARA CAMILA

Por cierto, si se hace la rifa que me aparten dos cachitos, yo sí le entro. Ya me vi llegando con la moconeta a la populosa colonia donde pasa sus tardes, a bordo de esa aeronave. Además la podríamos personalizar con un enorme escudo del Aclas y acondicionarla para pasar las tardes de fin de semana como jeques, viendo la TV, comiendo palomitas y observando pasar la vida desde las ventanillas, la vida que nos merecemos, ni más ni menos. Hablando de ese equipo tapatío, pura sufridera provoca, el viernes pasado ofreció un espectáculo deplorable, infame y nefasto, tanto que le he dicho a la moconeta que pediré licencia a mi amor por los rojinegros, unos cuantos años, en lo que se componen.

SERGIO JIMÉNEZ BOJADO*



Insabi, responsabilidad del Estado

ESDE el 1 de enero de este año, con la entrada en vigor del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) da inicio la transformación gradual del Sistema de Salud en el país. Este esquema brinda ya servicios médicos en el primer y segundo nivel de atención a todas las personas que carecen de seguridad social, en Centros de Salud, Centros de Salud con Servicios Ampliados (CESSA), unidades médicas del IMSS Bienestar, Unidades de Especialidades Médicas (Unemes), así como en hospitales generales, rurales y comunitarios.

Para ello se lanzó una convocatoria para reclutar personal médico, lo cual permitirá la cobertura de las zonas más apartadas. De igual forma, se transfirieron recursos a las entidades para extender los contratos del personal que se desempeñaba en los Regímenes Estatales de Protección Social en Salud. Se inició con el Programa de Formación para los Gestores de Promoción de la Salud, con apoyo de la Organización Panamericana de la Salud (OPS). Y se fortalecerá el primer nivel de atención al cual acude alrededor del 80 por ciento de la población sin seguridad social.

En lo que respecta a la atención de tercer nivel, es decir de muy alta especialidad y brindada por los institutos nacionales de Salud y hospitales federales, brindará atención médica y medicamentos gratuitos a más tardar el 1 de diciembre de este 2020.

Durante la conferencia mañanera del jueves 16 de enero, el secretario federal de Salud, Jorge Alcocer, informó que el plan de salud se regirá bajo tres lineamientos generales: universalidad, reducción de la desigualdad y un eficiente uso de recursos en el sector. Se mejorarán los servicios de salud ya existentes en favor de los derechohabientes actuales, pero también para los 69 millones de mexicanos que aún no cuentan con servicios de salud. Estos servicios de salud se ofrecerán las 24 horas del día, incluyendo los fines de semana. A la par, se plantea la basificación de más de 87 mil 300 trabajadores del Sector Salud.

Es por ello que este año el presupuesto se incrementó en 40 mil millones de pesos, los cuales se destinarán para unidades médicas, hospitales, centros de salud, material médico indispensable y abasto de medicamentos. En el pasado, como bien lo señaló el presidente Andrés Manuel López Obrador, con la corrupción en el Sector Salud se desviaban más de 70 mil millones de pesos, lo cual ya se está erradicando.

Asimismo, se diseñó un proyecto de operación de 24 horas de trabajo por 24 de descanso, con el fin de asegurar el servicio bajo el nuevo esquema.

Y es que debido a lo que los insensibles gobiernos neoliberales simularon con el Seguro Popular, se dejaron fuera servicios médicos costosos y se limitó a cubrir 66 gastos catastróficos o padecimientos, por lo cual muchos tratamientos no están contemplados. Así, el objetivo es que al final del año sea garantizada, para toda la población no asegurada, la gratuidad de todos los servicios especializados que se dan en las unidades de salud de cualquier nivel.

Cumplida la meta a finales de este 2020, casos como las hemodiálisis de personas con insuficiencia renal o varios tipos de cáncer serán cubiertos sin costo para la población otrora desprotegida y abandonada.

No es de extrañar que una estrategia de gran calado como la referida sea objeto de denostación y rechazo por quienes están empeñados en atestiguar el fracaso del gobierno de López Obrador. Les adelanto algo: no se les va a hacer, ilástima!

En ese sentido, AMLO ha señalado que la mayoría de los estados del país han aceptado este nuevo esquema y recibirán recursos extras para su funcionamiento, a pesar de las reticencias de algunos gobiernos estatales a incorporarse al plan, cuyas posturas se respetarán, pues con él nada es a la fuerza.

Ya veremos cómo termina este tema, pues sin duda alguna las decisiones influenciadas de unos cuantos nunca podrán estar por encima del bien común y los objetivos trazados por este gobierno del cambio verdadero.

*Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena Colima.



Razones

García Luna: el juicio y la caja de Pandora

L caso de Genaro García Luna sigue en un cono de oscuridad. La audiencia de ayer no esclareció en nada la situación del ex secretario de Seguridad Pública ni la verdadera dimensión de las acusaciones de la Fiscalía.

Si bien los fiscales argumentan que tendrán numerosas y nuevas pruebas para sus acusaciones, también aceptan que es un caso complejo y, obviamente no exhibe el contenido de las mismas. Nadie sabe bien a bien qué sucede con la defensa de García Luna. Su abogado en la audiencia de ayer, volvió a ser un defensor de oficio, César de Castro. El despacho que supuestamente se encargaría de su defensa sigue sin asumirla: algunos dicen que no obtiene aún el permiso para hacerlo del distrito de Nueva York, pero hay quienes aseguran que al no ser especialistas en el tema por el que García Luna es acusado, se estarían buscando otras opciones.

Lo cierto es que el abogado César de Castro se quejó ante el juez Brian Cogan de que se están violando los derechos de su defendido: primero, de que está en situación de virtual aislamiento, que estuvo confinado 10 días en el Centro Metropolitano de Brooklyn y que no ha podido, siquiera, revisar con detalle las acusaciones de la Fiscalía en su contra. Segundo, que no puede terminar de contratar a su defensa ni establecer una planeación adecuada de la misma, porque en México tienen congeladas sus cuentas.

Pero lo más importante es que ya fuera de la Corte, su abogado de oficio aseguró que García Luna "no está negociando un acuerdo de culpabilidad porque su cliente nunca recibió un soborno". Hay que insistir en un punto, como indicamos aquí el 8 de enero pasado: cuando la defensa solicitó iniciar una negociación con la Fiscalía no necesariamente estaba admitiendo la culpabilidad de García Luna en los delitos de los que se le acusa, particularmente los tres de narcotráfico. Y la decisión de ir a juicio es también una forma de presionar hacia esa negociación, porque son muchos los interesados en que ese juicio no se realice. Pero, si no hay un acuerdo previo, la única opción que le queda al ex secretario de Seguridad es ir al juicio, hacerlo lo más rápido posible y defender su inocencia ante una Fiscalía que tendrá dificultades para comprobar sus acusaciones, si siguen basándose sólo en la declaración de un narcotraficante confeso y convicto.

Insistimos en un punto: este es un caso armado y ejecutado por el departamento de Justicia de los Estados Unidos que encabeza el procurador William Barr. Aparentemente no han intervenido las agencias con las que García Luna trabajaba, como la DEA, la CIA o el FBI. El punto es central porque el ex secretario de Seguridad Pública fue formado por esas agencias de seguridad: tuvo cursos y formación con la CIA, la DEA, el FBI, mantuvo estrechas relaciones con el comando norte y el sur de la Defensa estadouniden-

se, con el Mossad y con los organismos de inteligencia de Japón, donde vivió, durante los meses que estuvo en ese país, en la casa del jefe del mismo.

Durante sus años de servicio, primero en el Cisen, durante el gobierno de Zedillo, luego en la AFI, durante el de Fox y más tarde en la Secretaría de Seguridad Pública con Calderón, esas relaciones se estrecharon mucho más. García Luna llegó a tener una autorización de seguridad para acceder a información de Estados Unidos, más alta que cualquier otro mexicano, junto con un alto mando de la Marina. Para nadie era un secreto.

Durante tres sexenios tuvo acceso a una enorme cantidad de información de seguridad y de la vida política del país. La consecuencia es que el principal interlocutor con Estados Unidos durante el gobierno de Calderón, pero también durante el último tramo del de Fox, fue el propio García Luna.

Para negociar con las autoridades estadounidenses, si no se desiste la Fiscalía de sus acusaciones, García Luna tendría, efectivamente, que declararse culpable de por lo menos uno de los cuatro delitos de los que se le acusa. Tres son gravísimos: narcotráfico y conspiración con narcotraficantes, es impensable que los asuma; el cuarto es haber mentido cuando hizo su solicitud de naturalización; respecto a la pregunta de si había tenido tratos o relación con personajes del crimen organizado, un delito menor.

No es descabellado pensar que pueda asumir esa cuarta responsabilidad, explicable además, por los cargos que tuvo, sin que ello implique complicidad o corrupción, y a partir de un acuerdo colaborar con las autoridades estadounidenses para no ir a juicio, un proceso que tampoco querrían las agencias de ese país. Hay demasiados secretos en juego. Pero si García Luna es cercado por los fiscales, no tendrá otra opción: ir a juicio y recurrir a todo para demostrar, si puede, su inocencia. Y abrir, muy probablemente, la caja de Pandora.



Notas del Sector Salud

A semana pasada fue profusa en noticias, eventos y acontecimientos sobre el Sector Salud. La primera noticia que causó polémica entre especialistas, comentaristas y los usuarios de redes sociales estuvo referida a la puesta en marcha del llamado Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), que fue el tema que acaparó la atención durante muchos días.

Resulta que de un plumazo el presidente López Obrador dispuso liquidar al Seguro Popular, que por espacio de más de 13 años prestó aceptables servicios médicos, con módicas cuotas de recuperación a más de 60 millones de mexicanos que no tenían acceso a cualquiera de las instituciones como IMSS, ISSSTE, ISFAM, y otros que sólo prestan atención médica, hospitalaria y de medicación a sus derechohabientes.

Su creador, el prestigiado médico internacionalista, Julio Frenk, sostiene que con esta medida se regresan 40 años de avances en la atención masiva de los compatriotas que viven en pobreza extrema. AMLO por su parte afirma que para el 1 de diciembre del año en curso habrá de estar funcionando normalmente. Fuertes críticas ha recibido el designado titular del Insabi, desconocedor de la problemática médica y de salud, ya que es antropólogo y no médico, pero sí amigo y paisano del Presidente.

Aquí en Colima fue una semana muy movida en este renglón; tras un año y un mes de espera, por fin se nombró al nuevo representante del IMSS en Colima, triunfador en una convocatoria, se le asignó Colima para venir a ejercer sus funciones; se trata de Édgar Javán Vargas Salazar, quien tiene doctorado en Innovación de Instituciones de Salud y se desempeñaba a nivel central en importantes funciones. Se espera ponga orden y eficiencia en clínicas y hospitales.

Al médico colimense Juan José Evangelista, otro ganador en ese concurso, le asignaron la zona sur de la CDMX, donde le deseamos el mejor de los éxitos. Así el IMSS se convierte en la primera institución nacional que designa de manera definitiva a sus representantes estatales. En Colima, el resto de las antiguas delegaciones federales siguen en la inopia; con poco personal, con colaboradores de confianza que no funcionan y a los que no pueden dar de baja, como tampoco contratar a nuevos. Urge se normalice esto.

Siguiendo con las notas de la semana, el diputado Guillermo Toscano dio a conocer que en la Secretaría de Salud estatal existe un adeudo de 500 millones de pesos, herencia de administraciones anteriores; a pesar de auditorías no se ha fincado responsabilidad a funcionario alguno. Esta falta de liquidez provocó un paro de labores entre el personal de médicos residentes del Hospital Regional Universitario, que se quejan del retraso en el pago de las quincenas, así como del no suministro de uniformes, batas y otros enseres. Ojalá Leticia Delgado ponga orden en esa Secretaría.

Para cerrar la semana, el viernes visitó Colima el director General del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pineda, con el propósito de suscribir convenio con el Gobierno del Estado para el pago en parcialidades de otro adeudo heredado que asciende a 375 millones, que se retuvieron a los trabajadores, pero nunca se enteraron al ISSSTE. Nacho Peralta afirmó que se fincarán responsabilidades a los actores de este desfalco.

En la visita a las instalaciones de la Clínica Hospital, tuve oportunidad de acompañar a ambos funcionarios en parte del recorrido a los cubículos de atención médica familiar y de especialidades, en cuyo trayecto dialogué con Ramírez Pineda sobre los reclamos de jubilados para el correcto pago de pensiones, la falta de personal médico y plazas para el personal que atiende la Casa de Día, para uso de jubilados.

Sobre la posibilidad del traslado de la oficinas del ISSSTE a Colima, declaró que "no es una prioridad", cosa que en lo particular celebro; Colima no está en condiciones de albergar a una crecida burocracia que asfixiaría nuestra ciudad. Urge que en Colima se defina pronto al responsable de esta institución para poner orden.

Silenciosos

Cartón de Robi





Escenario político Urgencia

A génesis, desarrollo, fortalecimiento y solidificación de una organización política progresista, ha de encontrarse en el escenario de la lucha de clases, con un conjunto de situaciones adversas que le impedirán su crecimiento, por lo cual, su militancia y su dirigencia habrán de sortearlas para lograr su propósito fundamental. Se trata de una organización política que representa los intereses de las grandes mayorías, de los grupos sociales que se encuentran totalmente alejados de la acumulación de la riqueza.

Una parte de la escalada de la reacción contra la organización progresista, es infiltrarla empujando alianzas con organizaciones políticas comparsas del adversario político, y se suma además la llegada de individualidades perniciosas que en su momento y desde el interior de la organización revolucionaria, golpearán para confundir y facilitar su debilitamiento.

En nuestra entidad federativa, los oportunistas están haciendo su labor, y se hacen notar falaces en su discurso, agnósticos en su contenido ideológico, volubles en

so, agnósticos en su contenido ideológico, volubles en su conducta. Su propia ineptitud política, no los hace percibir que la rueda de la historia apunta a colocarlos en donde se concibe firmemente que son elementos po-

líticos tanto falaces como anacrónicos.

En la Legislatura local hay tribunos con mínima responsabilidad parlamentaria, que sólo han estado en presencia física cuando se desarrollan las sesiones ya sean ordinarias o extraordinarias. No trascienden en proponer iniciativas de ley, o alguna otra cosa legislativa con la cual pudiesen ausentarse del llamado turismo parlamentario. Pero ello quizá puede deberse al "intenso ritmo de trabajo" que realizan entre sus representados o al sector que les es afín, por su actividad normal, como sucede también con algunos diputados federales y senadores.

Hay, además, posturas de tribunos que reflejan ausencia de formación y capacidad política, que se muestran en la actitud cambiante, intencionadamente voluble, de "brincar" de una fracción parlamentaria a otra, Hay, además, posturas de tribunos que reflejan ausencia de formación y capacidad política, que se muestran en la actitud cambiante, intencionadamente voluble, de "brincar" de una fracción parlamentaria a otra, en claro papel de juguetes del adversario político. Se exhibe así, la característica deslealtad y mezquindad de quien utiliza el espacio legislativo sólo para su interés personal.

en claro papel de juguetes del adversario político. Se exhibe así, la característica deslealtad y mezquindad de quien utiliza el espacio legislativo sólo para su interés personal.

Pero es necesario precisar que son la militancia y su dirigencia quienes tienen la viabilidad de cuidar el crecimiento cuantitativo y cualitativo de la organización progresista, de la misma manera que ubicar su quehacer en el marco de la legalidad y la acción parlamentaria, para configurar un sólido movimiento social que sirva de bastión en el desarrollo y solidificación de la 4T.

Para el conjunto de las fuerzas progresistas, no son tiempos de ingenuidad para imaginar escenarios candorosos que distan demasiado del contexto general de la lucha de clases. Se insiste en la necesidad de unir las fuerzas progresistas, mediante el trabajo político que se refleje en las tareas concretas, inmediatas, que generen conciencia y organización.

Ocurre que hay 30 millones de insurrectos que tomaron la determinación de echar del poder al conservadurismo. Es toda una fuerza social, que requiere de la dirección política de la organización progresista para concretar el poder de las masas, garantía de la defensa del nuevo gobierno popular. Porque, mientras se sigue en una tónica que adolece de toma de decisiones estratégicas, incluso producto de la improvisación, el adversario político se reorganiza y acude a sus clásicos procedimientos de hacer política: la provocación, la falacia, la mentira, la demagogia... Están en su papel, pues, no tienen otra.

La lucha política es clasista, y se requiere precisar que hay tiempos que se agotan y decisiones que obligan estrategias y tácticas políticas. Urge lo urgente... Krupskaia, Comment est ma reine? Il s'agit d'une épreuve ne vous regarde et ne pas vous avoir à mes côtés. A quelle heure nous irons demain? C'est tout le temps possible?

A6 Miércoles 22 de Enero de 2020 **DIARIODE** COLIMA



GLORIETITA 1 Se confirmó que 2019 ha sido el año más violento de la historia del país. Si el gobierno de AMLO se empeña en no cambiar la estrategia de seguridad, 2020 será más violento que el anterior y así nos la vamos a llevar hasta el final del sexenio. El Equipo.

GLORIETITA 2 Trascendió que un seudoperiodista manzanillense podría aparecer próximamente en la mañanera del presidente López Obrador para vomitar porquerías en contra del director de la API. Mal se verían los encargados de la agenda presidencial si le dan cabida a quien sobrevive de difamar y calumniar a diestra y siniestra. El Equipo.

GLORIETA 1 Es positivo que se realicen macrosimulacros para conmemorar sismos pasados que han dejado destrucción y muerte. Ayer se recordó el terremoto del 21 de enero de 2003, que causó muchas víctimas y graves daños en el estado, sobre todo en Colima, Villa de Álvarez y Coquimatlán. Es bueno que la gente, de todas las edades, sepa cómo actuar antes, durante y después de un temblor. Además, contar siempre en casa con botiquín, linterna de mano, radio de baterías y otros instrumentos que pueden necesitarse en una emergencia. Lo deseable es que los simulacros se realizaran con más frecuencia en escuelas, edificios y oficinas públicas, para un mejor adiestramiento, no sólo cada año. El Equipo.

GLORIETA 2 El Cabildo de Armería acertó en prohibir el uso del teléfono celular durante el tiempo que se desarrollen las sesiones. Los Regidores venían abusando del aparato de comunicación sin atender como es debido los asuntos que atañen al municipio. Bien harían otros entes de gobierno en aplicar esa medida, sobre todo el Congreso del Estado, donde muchos Diputados se la pasan virtualmente ausentes del Pleno por estar en el Facebook, Instagram, WhatsApp y Twitter o viendo memes. Y por eso cobran... y mucho. El Equipo.

GLORIETA 3 Es bueno que el delegado del IMSS, Rafael Briceño, esté haciendo las gestiones para mejorar y adecuar el edificio del Seguro Social de avenida De los Maestros, para oficinas de la Delegación y otras instalaciones. Luego de la reubicación de la Clínica No. 1 en Villa de Álvarez, el antiguo inmueble está subaprovechado. Harían bien los Diputados locales y federales en apoyar este proyecto para que el personal cuente con un edificio más funcional y seguro. El Equipo.

LABOR Es de resaltar la labor de convencimiento realizada por los elementos de la Policía Estatal al evitar que una mujer se lanzara de un puente, el pasado fin de semana en esta ciudad. Demuestra la capacidad que tienen para actuar en este tipo de incidentes graves. Bien por esos gendarmes. Sergio Uribe.

MINTIÓ En la última semana de 2019, el presidente Andrés Manuel dijo que no habría sorpresas en 2020, ni aumento de impuestos ni gasolinazos. Ni lo uno ni lo otro cumplió, y con ello se contradice en uno de sus tres "mandamientos": no mentir. **López Obrador** mintió al "pueblo bueno", y justo en su llamada Cuarta Transformación, con el incremento de las gasolinas y la luz, la leche, el pan de caja, las galletas, los refrescos y otras mercancías de consumo frecuente, las familias de más de cinco integrantes ahora tendrán que racionar hasta las tortillas por persona, toda vez que el kilo subió a 20 pesos, en una segunda alza en lo que va del año. Julio Zamora.

OLVIDO Cuando en todas las instituciones gubernamentales se llevó a cabo el simulacro con motivo del temblor que enlutó a las familias colimenses hace 17 años, es reprobable que los diputados del Congreso del Estado no hayan realizado esta actividad, pues sólo se apersonó la legisladora Aracely García. El colmo es que ni el legislador Rogelio Rueda, presidente de la Comisión de Protección Civil, haya estado presente en esta actividad tan importante. Sergio Uribe.

POSITIVO Con la contratación de más policías certificados, como tiene contemplado el Ayuntamiento de Villa de Álvarez este año, según informó el director de Seguridad Pública y Vialidad del municipio, Sergio Granados Aguilar, se estaría dando una respuesta favorable a una de las peticiones más demandadas por la población, especialmente por la comisión de delitos patrimoniales, que si bien se redujeron en 2019 en comparación con 2018, hace falta reforzar la vigilancia en las colonias. Las autoridades de Manzanillo, Tecomán y Colima también deben priorizar la prevención, para frenar la inseguridad. Julio Zamora.

REDONDILLA

Coronavirus alerta a la población mundial. Ojalá no sea otro mal que lanza **Trump** por la puerta. Sergio Briceño.

GLORIETAZO 1 Se encendieron las alarmas en Estados Unidos por el misterioso virus chino denominado Coronavirus, que ha puesto al mundo en alerta. Se registró el primer caso cerca de Seattle, Estados Unidos. Por la vecindad con este país, el intercambio comercial y el intenso tránsito de personas entre ambas naciones, las autoridades mexicanas también deben estar en alerta, pues la enfermedad ya ha causado varias muertes en el país asiático. Se deben reforzar las medidas de vigilancia en puertos y aeropuertos, ahora que se está a tiempo. El Equipo.

GLORIETAZO 2 Es grave que a pesar de los altos niveles de inseguridad que viven los municipios de Colima, Manzanillo y Tecomán, este año vayan a recibir menos recursos económicos del subsidio destinado al Fortalecimiento de la Seguridad Pública (Fortaseg). De acuerdo a información del Secretariado Ejecutivo de Seguridad Pública, este año recibirán casi 6 millones de pesos menos que en 2019. Seguramente el presidente Andrés Manuel López **Obrador** tiene otros datos y es por ello que también está rasurando las partidas destinadas al combate a la delincuencia. El Equipo.



Indicador político

Davos sin México

N 2013, el periodista Andy Robinson publicó un libro revelador: Un reportero en la Montaña Mágica. Cómo la élite económica de Davos hundió ■ al mundo (Ariel). Ahí demostró que la vieja tesis smithiana del capitalismo de mercado había fenecido y ahora funcionaba el capitalismo de socios como destinatarios de las especulaciones. El motor de la economía no era la producción ni el mercado, sino los accionistas de las grandes corporaciones.

La propuesta del presidente Barack Obama a la crisis de 2008 provocada por decisiones de los presidentes Bill Clinton y George W. Bush fue la de salvar a empresas y bancos, a costa de las mayorías pobres. Los bancos y las grandes corporaciones que se estaban hundiendo en la especulación de la burbuja de Wall Street se consolidaron con dinero fiscal y regresaron a seguir especulando sin ayudar a los pobres.

En este sentido, en efecto, el presidente López Obrador nada tiene que hacer en Davos, a donde acuden los países pobres o de desarrollo medio a ofrecerse como economías en busca de explotadores. En todo caso, el verdadero desafío que se debatirá en Davos no será el del modelo económico al servicio de los accionistas de las empresas que seguirá latente, sino la llamada cuarta revolución industrial: la genética, las neurotecnologías y la automatización de la producción vía software, todo ello basado en una verdadera revolución educativa y tecnológica en las grandes potencias.

El dilema de México es el de seguir con modelos productivos de intensa mano de obra humana o apostarle a la capacitación para la automatización, en el entendido de que ese dilema se resuelve no con definiciones políticas o sociales como competitividad. La negociación del Tratado de Libre Comercio 2.0 tuvo en el centro del debate la opción de México de seguir buscando una nueva etapa de la maquilización productiva que ha bajado la participación nacional en los productos de exportación de 54 por ciento en 1993, a 37 por ciento en 2018 y al lugar 51 en el índice general de competitividad.

Davos es una especie de feria mundial de países en busca de inversiones sin retribución económica o social, sólo con el anzuelo de economías dispuestas a la explotación. Los grandes capitalismos se han negado a gravar la riqueza. De acuerdo con cifras de Oxfam, en la actualidad ocho personas poseen la misma riqueza que 3 mil 600 millones de personas, es decir, ocho personas acumulan patrimonio similar a la de la mitad de los habitantes del planeta.

Otro dato de Oxfam revela el escenario de los próximos 20 años: en ese periodo 500 personas heredarán a sus familiares 2.1 miles de millones de dólares, una suma similar al PIB de la India que tiene mil 300 millones de habitantes.

Davos, el escenario central de la gran novela de Thomas Mann, La Montaña Mágica, ha sido el lugar ideal para evidenciar la crisis mundial del capitalismo. El protagonista de Mann llega a un hospital en esa montaña de Davos a visitar a un amigo, pero se queda siete días deslumbrado por la tranquilidad y la evasión. Hacia el final, los pacientes se abstraen del mundo con lo que Mann caracteriza como "anestesia de los sentidos" -una metáfora para Davos-, hasta que la Primera Guerra lo atrae y el protagonista decide regresar a la realidad.

Como cada año desde hace 50, los asistentes a Davos aprovechan la altura y el aire limpio para discutir la inevitabilidad del capitalismo, sólo que ahora en su fase de capitalismo de accionistas. Las asistencias de México desde Zedillo han servido para poco o nada, toda vez que la capacidad de la economía mexicana no da más que para ofrecer inversiones especulativas o fábricas de desecho que requieren de mano de obra, sin que México pueda catapultar el desafío que representa la posibilidad de mayor industrialización que ha traído el TLC y ahora el TLC 2.0 aprobado apenas en el Senado de los EU.

Davos, en todo caso, sirve para reconocer que México carece de un verdadero modelo de desarrollo para la producción, la distribución y el consumo y que no tiene una relación directa entre su modelo educativo con el modelo productivo. De poco sirve ausentarse en Davos si aquí vamos a seguir igual.

Curso: el Centro de Estudios Económicos, Políticos y de Seguridad que dirige el columnista Carlos Ramírez, inicia cursos de actualización, capacitación, especialidad presenciales y *online* presenciales. Cinco temas están abiertos: Periodismo en seguridad; Análisis de inteligencia política; Columna política; Ensayo político; Ciencia política para periodistas, con acreditaciones oficiales. Información para configuración de grupos y fechas en http://indicadorpolitico.mx y WhatsApp: 55-1058-6460 Ana Karina Sánchez

Política para dummies: La política tiene el valor de explicar lo inexplicable... si lo sabe hacer.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

Exige ANUIES derogar reformas a la Universidad Autónoma de Nayarit

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) exigió al Congreso y al Gobierno del Estado de Nayarit a derogar las reformas y adiciones a la Ley Orgánica de la Universidad Autónoma de Nayarit, que se aprobaron sin tomar en cuenta a la institución.

respetuoso, pero enérgico llamado al congreso y al poder ejecutivo del estado de Nayarit para derogar las reformas y adiciones citadas y expresa a la universidad y a su comunidad su total apoyo y disposición para brindar el acompañamiento y asesoría necesarios a fin de que en su caso se lleve a cabo el proceso de revisión de su Ley Orgánica".

A través de un desplegado que dio a conocer, el Consejo Nacional de la ANUIES dijo estar en desacuerdo y preocupado por las reformas y adiciones a la ley, las cuales se publicaron el pasado 7 de enero en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado, "sin el conocimiento de la comunidad universitaria ni de sus órganos de gobierno, lo cual constituve una franca viola-

"La ANUIES ha insistido en que cualquier iniciativa de reforma a la Ley Orgánica de una universidad pública autónoma, debe surgir de la propia comunidad universitaria con la visión y compromiso de fortalecer la educación media superior y superior para consolidarla como medio de movilidad social desarrollo personal y motor del

desarrollo equitativo y sostenible del país y en ningún caso debe responder al interés de una persona o grupo externo", dijo. Demandó que cualquier

proyecto de modificación legislativa debe construirse por los órganos de gobierno de las universidades y los miembros de su comunidad, "v con la necesariamente lo alcancé características de la autonomía universitaria" te, "se eviten intromisiones externas y se presente inalterable la autonomía Universitaria con todas las facultades y las responsabilidades de sus órganos de gobierno".

Ayer, el rector de la UAN, Ignacio Peña González, se reunió con integrantes del Congreso estatal de Nayarit para plantear una consulta sobre las modifi-

de la Universidad de manera que ésta sea acorde "a lo que requieren los tiempos. La opinión de los Diputados será muy importante para nosotros", dijo.

'Que sea la voz de los universitarios la que establezca por dónde".

En las reformas que aprobó el Congreso del Estado, los Diputados crearon el Colegio de Elección Unique elija al rector de la Universidad; anteriormente, lo hacía el Consejo General Universitario.

También se determinó que el presidente del patronato será el que administre un impuesto especial destinado a la UAN, el cual será elegido cada 4 años por el Congreso, a partir de una terna enviada por el Gobernador del Estado.



INTENSO FRÍO

Protección Civil de la Ciudad de México informó que para hoy se activó la alerta naranja en seis alcaldías, debido a que se tendrán temperaturas entre 1 y 3 grados centígrados, y alerta amarilla en otras seis, por temperaturas más cálidas, entre 4 y 6 gra-

Foto Internet

Promete Economía crecimiento para 2020

CIUDAD DE MÉXICO.-México tiene una apuesta por la estabilidad macroeconómica, finanzas públicas sanas y por atraer inversión extranjera y nacional, lo que llevará al país a mejorar el crecimiento económico para 2020 y los años siguientes.

Lo anterior lo comentó la titular de la Secretaría de Economía, Graciela Márquez, a empresarios, inversionistas y funcionarios en la Reunión Anual del Foro Económico Mundial (WEF) de Davos, Suiza.

Durante su participación en el panel Perspectivas estratégicas para América La-

EL UNIVERSAL tina, la funcionaria dijo que a pesar del nulo crecimiento en 2019, en México hay "buenas expectativas" para 2020 y los siguientes años.

La funcionaria expuso que el gobierno de la Cuarta Transformación tiene el compromiso de mantener la estabilidad de las variables económicas, porque ello es clave para el crecimiento económico.

"Durante este primer año la tasa de crecimiento está en torno a cero por ciento, nuestras expectativas para 2020 y el resto de los años del gobierno son realmente positivas, apostando no sólo a la inversión extranjera, sino a la nacio-

nal", explicó.

Afirmó que las finanzas públicas están sanas, la inflación controlada, la tasa de interés en bajos niveles; además de que avanza el proceso de aprobación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), lo que da buenas perspectivas a inversionis-

Para Márquez Colín, el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TL-CAN) generó mucha desigualdad regional, porque a ese acuerdo le faltaron políticas públicas complemen-

"La desigualdad tiene muchas dimensiones, no

solamente la de ingresos está también la regional. El TLCAN generó una profunda desigualdad para México, estamos tratando con diferentes instrumentos, no solamente con el acuerdo, para cerrar esas desigualdades regionales", dijo.

En el panel que moderó la secretaria ejecutiva de la Cepal, Alicia Bárcena, y en el que participó el secretario General de la OCDE, José Ángel Gurría, entre otros funcionarios, la Secretaria dijo que el gobierno tiene un compromiso de combatir la corrupción, disminuir la pobreza y la desigualdad a través de inversiones en el sur del país.



NACIONAL





Se presenta García Luna a audiencia en EU

Dan 30 días a la Fiscalía de Estados Unidos para presentar las "toneladas" de pruebas que tiene contra el ex funcionario; México podrá pedir extradición cuando cumpla sentencia



Foto Internet

Durante la audiencia de ayer, el juez Brian Cogan dio 30 días a la Fiscalía en EU para presentar las "toneladas" de pruebas contra Genaro García Luna.

CIUDAD DE MÉXICO.-Durante la segunda audiencia de Genaro García Luna ante la Corte de Nueva York, ayer, el juez Brian Cogan dio un plazo de 30 días a la Fiscalía de Estados Unidos para presentar las "toneladas" de pruebas que asegura tener contra el ex funcionario mexicano.

En cumplimiento de los tiempos, será hasta el próximo 2 de abril cuando se realice una nueva audiencia.

De acuerdo con el reportero Alan Feuer de *NYT*, César Castro, abogado de García Luna, aseguró frente al juez que su cliente ha sido retenido con medidas inusuales, pues pasa 23 horas al día en aislamiento.

Castro solicitó a Cogan

más tiempo con su cliente, pues dijo que hasta ahora ha tenido muy poco para armar la defensa. El juez accedió.

TESTIGO COOPERANTE

En estudio de Aristegui en Vivo, Jesús Esquivel explicó que García Luna se encuentra detenido en garantía de testigo cooperante, no testigo protegido como se ha dicho.

Esto quiere decir que el ex funcionario mexicano "debe proporcionar toda la información que él posé, los fiscales solo cotejan".

Dijo que en el caso de los testigos protegidos, una vez que el gobierno de Estados Unidos deja de usarlos "le

cambian la identidad y se queda en el país a vivir después de que cumple alguna sentencia, ese es el caso del Vicentillo que saldrá en 2 ó 3 años".

En el caso de García Luna no serán así, pues una vez que las autoridades estadounidenses dejen de usarlo, explicó Esquivel, le plantearán la opción de enviar una carta al juez con una "recomendación" para disminuir su sentencia por "haber sido bueno".

"Una vez que concluya esa sentencia, el gobierno mexicano tendrá la oportunidad de solicitar una extradición, en este caso lo envían a México y sigue siendo un criminal", dijo el

Preparan plan alternativo al Insabi

CIUDAD DE MÉXI-**CO.-** Nueve gobernadores del PAN prevén firmar un convenio de no adhesión al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) que los compromete a trabajar de manera coordinada con el gobierno federal.

Ello, a fin de beneficiar la salud de los mexicanos, pero no los obliga a ceder a la federalización del sector Salud, informó Martín Orozco Sandoval, presidente de la Asociación Nacional de Gobernadores de Acción Nacional (Goan).

"Vamos a firmar un convenio que ellos mismos denominan de no adhesión,

EL UNIVERSAL pero sí de un trabajo coordinado para mejorar el sistema de salud. La propuesta es trabajar en conjunto, pero sin dejar el sector Salud en manos del Gobierno Federal, no se va a federalizar, esa es la no adhesión",

> A su salida de la Secretaría de Salud, donde se reunió con el titular de la dependencia, Jorge Alcocer Varela, el Gobernador celebró la recepción y apertura de la 4T para recibir su pro-

Adelantó que será hasta el 30 o 31 de enero cuando alcancen un acuerdo definitivo que se base en el trabajo en equipo, sin perder su au-

El Mandatario detalló que la propuesta entregada a Alcocer Varela contiene 19 puntos, entre los que destaca la no federalización del Sector Salud; agregó que las 32 entidades federativas recibirán una partida de los 40 mil millones de pesos que se transfirieron del conocido Fondo de Gastos Catastróficos al Insabi.

Explicó que la gratuidad es el tema que generó más incertidumbre entre los Gobernadores, porque consideran que los recursos existentes no son suficientes para quitar las cuotas de recuperación, por lo menos en el tercer nivel, es por ello que entre sus 19 puntos solicitan los cómo, cuándo y con



Aspecto del encuentro que sostuvo el presidente de la GOAN, el gobernador Martín Orozco, con el secretario de Salud, Jorge Alcocer, y el director del Insabi, Juan Antonio Ferrer, entre otros.

qué presupuesto se logrará brindar servicios gratis.

Firmar el convenio de no adhesión, permitirá que los estados tengan acceso a los 40 mil millones de pesos, explicó el Gobernador.

En el encuentro al que

también asistieron el titular del Insabi, Juan Ferrer, y el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, se acordó que un equipo técnico será el responsable

no adhesión.

El titular de la secretaría de Salud, Jorge Alcocer Varela, se dijo convencido de que la salud en todo el país va a mejorar y para ello se requiere la colaboración de todos.

Defiende López Obrador actuación de Guardia Nacional en la frontera

CIUDAD DE MÉXICO.-Al ratificar que no se violarán los Derechos Humanos de los migrantes, el presidente Andrés Manuel López Obrador argumentó que los conservadores quisieran una foto de un Guardia Nacional golpeando a un niño migrante, "pero no, no somos iguales".

Según información de Notimex, el Mandatario añadió que su gobierno procura la aplicación de la ley, sin violar los Derechos Humanos, "lo hemos logrado, incluso ayer", indicó al aludir al ingreso descontrolado de migrantes por la frontera sur, donde la Guardia Nacional no intervino para de-

tenerlos. Destacó que quienes entren a territorio nacional deben ser registrados por las autoridades por su propia seguridad, ya que pueden ser blanco de los grupos delictivos.

López Obrador reiteró que el despliegue de la Guardia Nacional en la frontera sur obedece a que "necesitamos que se reporten sin violar sus derechos humanos y también para su protección".

Los titulares de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,



El presidente Andrés Manuel López Obrador, durante la rueda de prensa matutina de ayer.

defendieron la actuación de la Guardia Nacional durante la llegada de la caravana de migrantes a la frontera sur de México.

"La Guardia Nacional fue una guardia que solo ordenó a los migrantes para entrar en esta forma a nuestro país. No hubo ningún incidente ni va a haber, porque la instrucción del presidente ha sido categórica, respeto irrestricto de sus derechos", aseguró Sánchez

"No ha habido acto de represión, ni siquiera de molestia. Solo ha sido ordenar", agregó.

Marcelo Ebrard informó que no hay una situación que lamentar respecto a la trifulca que se vivió el fin de semana en la frontera con Guatemala entre integrantes de la nueva caravana migrante y miembros de la Guardia Nacional.

Señaló que unos mil migrantes quisieron entrar a la fuerza a México y fueron detenidos. Aunque aclaró que no permanecen prisioneros en las estaciones migratorias, y que se les proporcionan opciones como regresar a su país, tomar un empleo temporal o pedir asilo.

Ayer, 110 migrantes hondureños fueron repatriados en un avión de la Guardia Nacional a San Pedro Sula, Honduras. Este es el primer vuelo "varios que se llevarán a cabo en los próximos días", informó la Secretaría de Gobernación.



de elaborar el convenio de

ENERO - FEBRERO



Grupo terapéutico de constelaciones familiares:

Sanando mis relaciones familiares

Fecha límite de inscripción martes 28 de enero de 2020 Fecha Jueves 30 de enero, 6, 13, 20 y 27 de febrero y 5 de marzo 2020 Horario de 18:00 a 20:00 horas Inversión 700.00 General 600.00 Universitarios Dirigido a Adolescentes y adultos

Cupo limitado 20 participantes



Curso-Taller Inglés básico para niños, nivel 1

En coordinación con la Facultad de Lenguas Extranjeras Fecha límite de inscripción miércoles 29 de enero de 2020 Fecha Martes y jueves del 4 de febrero al 30 de abril Horario de 17:00 a 19:00 horas Inversión 3,000.00 (Incluye libro y materiales) Dirigido a Niños de 7 a 10 años Cupo limitado: 20 participantes



Curso-Taller El poder de tu imagen

Fecha Miércoles 5, 12, 19 y 26 de febrero Horario de 17:30 a 19:30 horas Inversión 700.00 General 600.00 Universitarios Dirigida a Mujeres mayores de 15 años Cupo limitado 16 participantes



Curso-Taller El arte de hablar en público Fecha límite de inscripción miércoles 05 de febrero de 2020 Fecha Lunes 10, 17, 24 de febrero y 2 de marzo Horario de 17:30 a 19:30 horas Inversión 700.00 General

600.00 Universitarios Dirigido Jóvenes y adultos Cupo limitado 16 participantes



Curso-Taller Inteligencia Emocional y Musical para niños Nivel 2: Comprensión de las emociones y autorregulación

Fecha límite de inscripción martes 04 de febrero de 2020 Fecha Viernes 7, 14, 21 y 28 de febrero Horario de 16:30 a 19:30 horas Inversión 600.00 General 500.00 Hijos de trabajadores universitarios

Dirigida a Niños de 7 a 11 años Cupo limitado 20 participantes

"2020, ochenta aniversario de la Universidad de Colima"

Realización de eventos

Aulas de la Dirección General de Educación Continua

INFORMES:

Teléfono: 312 316 11 41 WhatsApp: 312 155 44 98 educacioncontinua@ucol.mx Los eventos se reservan el derecho de apertura en caso de no reunir el mínimo de 12 participantes.

MUNOZ LEDO, PRI Y PRD CRITICAN TRATO A MIGRANTES

El ex presidente de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, calificó de una salvaje agresión cometida por la Guardia Nacional contra refugiados hondureños y la aprehensión de más de 400.

Advirtió que es una violación al artículo 11 de la Constitución y de los tratados internacionales que México ha suscrito.

"Ese vandalismo configura varios delitos que deben ser perseguidos", sostuvo el

legislador de Morena en su cuenta de Twitter, al protestar por el trato a la caravana migrante en la frontera sur.

En tanto, el presidente de la Comisión de la Frontera Norte, el priista Rubén Moreira, indicó que las autoridades mexicanas deben trabajar con los gobiernos de los países de origen de los migrantes para lograr un acuerdo.

Aseveró que la pretensión de los migrantes de ingresar al país no justifica que se les agreda.

A su vez, la coordinadora del PRD en la Cámara de Diputados, Verónica Juárez Piña, aseguró que la Secretaría de Relaciones Exteriores debe explicar qué sucedió en la frontera sur y por qué no actuó antes de que llegara la caravana.

Consideró necesario conocer la opinión de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y la postura del Instituto Nacional de Migración.



10 minutos para morir

ACCIÓN - B15 - 96 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:45 12:55 15:05 17:20 19:35

1917

DRAMA - B - 119 min. SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:30 13:05 15:40 18:20 21:00

Amenaza en lo profundo

ACCIÓN - B - 95 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:35 15:20 20:05 22:25

Angeles de Charlie

ACCIÓN - B - 118 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:45 17:30

Bad Boys para siempre

ACCIÓN - B - 123 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:05 13:40 16:15 18:55 21:35 **SUBTITULADA**

CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:00 12:50 14:35 15:25 17:10 18:05 19:50 20:45 22:30

El faro

TERROR - B15 - 109 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 19:10 21:40

Espías a escondidas

ANIMACIÓN - AA - 102 min. **ESPAÑOL**

Espíritus en el bosque

10:40 16:00 21:20

TERROR - B15 - 88 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:40 15:50 20:10 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:45 18:00 22:20

Frozen 2

ANIMACIÓN - AA - 103 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:25 18:40

Judy

DRAMA - B - 118 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:30 14:10 16:50 19:25 22:00

Jumanji el siguiente nivel

COMEDIA - B - 123 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:15 13:50 16:25

La liga de los 5

COMEDIA - A - 89 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:20 14:25

Parásitos

DRAMA - B15 - 132 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:30 19:20 22:10

Perdida

20:20 22:45

THRILLER - B15 - 106 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:50 13:10 15:30 17:55

vida y me doy cuenta... ha estado ahí todo el tiempo. Nunca me falló. Estoy lista ahora y él también lo está. Nos entendemos y nos respetamos. Nos amamos sin condiciones. Soy una mujer afortunada. Esto prueba

hola.com.

CONCIERTO EN MÉXICO

La banda alemana de metal industrial Rammstein continúa dando detalles de su gira americana que contempla a México. "¡Prepárate, América!", escribieron hace unos días, en su cuenta de Instagram. En México se presentarán en el Foro Sol el 27 de septiembre.

Se convierte Vive Latino en festival sustentable

Se busca evitar tragedias ambientales como la contaminación de ríos; se reforestarán zonas, principalmente en la sierra de Oaxaca; se llevará a cabo los próximos 14 y 15 de marzo

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-

Jordi Puig, director del Festival Iberoamericano de Cultura Musical Vive Latino, aseguró que, frente a la nueva Ley de Residuos Sólidos y al impacto negativo ambiental que el ser humano ha causado, los festivales de música, empezando por éste, tomarán medidas para reducir la contaminación y el deterioro de los ecosistemas

Lo que busca el festival en su edición número 21 es evitar tragedias ambientales como la contaminación de ríos en estados de la República, además, asegura el director, que se reforestarán zonas, principalmente en la

sierra de Oaxaca. Otra forma en la que buscan reducir la huella de carbono es motivar el uso del transporte público para disminuir la contaminación por el uso de vehículos mediante la iniciativa "regreso

seguro".

El diseño del cartel del Vive Latino representa un contexto social en el que se desarrolla el festival, en este caso, "es una lucha que debemos pelear todos y debemos ganar", explica Ely Guerra, conductora y cantante de esta edición.

Tiene un lobo mexicano y un jaguar, son animales de nuestro país que están en peligro de extinción, simboliza que es una lucha por el planeta cuando la natu-

raleza rodea el puño arriba que significa que libramos una batalla, tiene inclusión retratada en el lenguaje de señas que dicen 20 y 20, por el año", agrega detallando cada elemento del diseño del cartel.

El festival, detalla Puig, siempre ha sido incluyente y para ellos ha sido natural la equidad de género, pues desde sus inicios invitan artistas y la mayoría de su equipo son del género feme-

El Vive Latino se llevará a cabo los próximos 14 y 15 de marzo. Además de música tendrá lucha libre, funciones de stand up, tianguis de mercancías, actividades para los niños y, por primera vez, tendrá venta de libros a través del Fondo de Cultura Económica.

Foto Internet

En el cartel figuran grupos como 31 Minutos, Zoé, Guns N' Roses, The Rasmus, DLD, Babasónicos, Los Tucanes de Tijuana, en-





Fotos Internet

La actriz Pamela Anderson encontró el amor en el magnate de Hollywood, Jon Peters.

SU QUINTA BODA

Se casa Pamela Anderson con Jon Peters

MALIBU, E.U.- Después de 7 meses de su escandalosa separación con el futbolista francés Adil Rami, Pamela Anderson encontró el amor en el magnate de Hollywood, Jon Peters, a quien conoció en la mansión Playboy y con quien mantuvo un romance hace 30 años.

Tras un vínculo en el más absoluto de los secretos y sin los flashes de los paparazzi, Anderson, de 52 años, y Peters, de 74, contrajeron matrimonio en Malibú, California.

Tras la ceremonia, Pamela declaró públicamente el amor que siente por su flamante marido: "Su vida solía asustarme. Tanto para una chica como yo. Ahora que he visto más de la

que Dios tiene un plan".

Peters, conocido por producir películas como Flashdace, Batman y A Star is Born, ya le pidió matrimonio a la estrella de Baywatch en los años 80, pero ella le dijo que no.

De acuerdo a The Hollywood Reporter, durante todo este tiempo, el productor ha estado enamorado de la actriz, según él mismo ha reconocido ante los medios, según el portal

Anuncia "La Voz Azteca 2020" a sus nuevos coaches

Los artistas María José y Christian Nodal son las novedades; reemplazarán a Lupillo Rivera y Yahir

CIUDAD DE MÉXICO.-María José y Christian Nodal son las novedades en la nueva edición de "La Voz Azteca", en la que Belinda y Ricardo Montaner repiten su participación.

Los cantantes formarán parte de esta segunda edición de "La Voz" que se transmite por TV Azteca; en la primera Lupillo Rivera y

EL UNIVERSAL Yahir conformaron la ali-

"Valentía, esfuerzo y pasión es lo que buscará @ belindapop para que estés en su equipo. ¡Una voz que mueve tus sentidos!", se lee en una de las publicaciones que anuncia a la cantante como parte de los coaches del reality musical.

"Amor, alegría y libertad es lo que buscará @nodal para que estés en su equipo. ¡Una voz que mueve tus sentidos!".

Confianza, humildad y experiencia es lo que buscará @ricardomontaner para que estés en su equipo. ¡Una voz que mueve tus sentidos! #LaVoz2020".

"Sacrifico, dedicación y compromiso es lo que buscará @lajosa para que estés en su equipo. ¡Una voz que mueve tus sentidos! #La-Voz2020".



Fueron anunciados los coaches que participarán en "La Voz Azteca" en la que como novedad se encuentran Christian Nodal y María José. Por su parte, Belinda y Ricardo Montaner repiten participación.